

Consternado México por muerte de La Chaneca



México, 19 may (RHC) La muerte a los 92 años de la publicista Bertha La Chaneca Maldonado, amiga del líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro, Gabriel García Márquez y del presidente Andrés Manuel López Obrador causa consternación en México.

Aunque se sabía que la activista social padecía una enfermedad crónica, sus familiares no dieron detalles del deceso.

Fue feminista, mecenas, sobre todo amiga de grandes escritores latinoamericanos a los que impulsó en su juventud, entre ellos el Gabo y los narradores tabasqueños José Carlos Becerra y Josefina Vicens.

Carlos Fuentes le dedicó el cuento *Un alma pura*, incluido en su libro de relatos *Cantar de Ciegos*, y fue coautora de la letra en español de las canciones de la obra de teatro *Mi bella dama*, junto con Luis de Llano en 1959, puesta en escena dirigida por Manolo Fábregas.

La Chaneca es recordada como una mujer creativa, talentosa y apasionada, de izquierda, quien ideó para acompañar la caricatura amlito, realizada por el historietista José Hernández, la frase "sonríe, vamos a ganar", que acompañó la campaña presidencial de López Obrador.

La esposa del presidente de México, Beatriz Gutiérrez-Müller, escribió en su cuenta de Twitter: "En la familia estamos tristes por el fallecimiento de Bertha Maldonado, nuestra querida Chaneca. Es de las personas que más aportó a la lucha por la transformación de México. Abrazos míos y de Andrés Manuel a sus familiares y amigos".

López Obrador expresó sus condolencias: "Ya había enviado con Beatriz mi pésame a familiares y amigos de Bertha Maldonado, nuestra admirada Chaneca, cuando me hicieron llegar esta foto. Es de cuando me entrega el moño que usamos en señal de protesta contra el desafuero, iniciado en 2004".

Bertha Maldonado Gallegos nació el 11 de febrero de 1928. Lectora empedernida, se definía como curiosa y autónoma, pues, explicaba "la curiosidad me mantiene alerta y la autonomía me mantiene libre".

Acerca de su sobrenombre, explicaba que llevaba tantos años siendo La Chaneca que si alguien la llamaba Berta ni volteaba. ¿Quién soy o qué soy? Vayan a saber. Cada día se es algo muy adentro que no tiene nada que ver con lo que se es afuera. **(Fuente: [Prensa Latina](#))**

<https://www.radiohc.cu/noticias/cultura/223146-consternado-mexico-por-muerte-de-la-chaneca>



Radio Habana Cuba